

# EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO III

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, DOMINGO 28 DE AGOSTO DE 1904

NUMERO 678

## Manuel Collado Manuel Alvarado h.

PASANTES DE ABOGADO

Ofrecen defender gratuitamente á las personas pobres.

DESPACHO: de 12 m. á 4 p. m. Calle 22 Sur, frente á doña Juana v. de Echeverría. Set. 4.

## El Noticiero

DIRECTOR, **Leonidas Briceno**  
 REDACTORES, **Leonidas Briceno, Segundo Ispaña, Modesto Martínez**  
 OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, 25 varas al Este de la Oficina Telefónica, Avenida 5<sup>a</sup>, Oeste  
 Teléfono N<sup>o</sup> 36  
 APARTADO 109

### Oficial

Se acepta la propuesta del señor Ricardo Borbón, para proveer de agua potable al Hospital de Guápiles, por haber resultado esta propuesta la más conveniente á los intereses del Estado, siempre que dentro del término de tres días, á contar de la fecha en que le sea comunicado este acuerdo, manifieste estar conforme con las condiciones siguientes, que se harán constar en el contrato respectivo.

1<sup>o</sup>—Que rinda fianza á satisfacción de esta Secretaría para garantizar el cumplimiento de las obligaciones que va á contraer;

2<sup>o</sup>—Que del valor de su propuesta, que asciende á Q. 2,000.00, se le entregará solamente la tercera parte al firmar el contrato y las otras dos terceras partes al ser recibidas las obras, á satisfacción del Gobierno;

3<sup>o</sup>—Que en caso de que el arriete no funcione bien ó no suministre la cantidad de agua que requiere el servicio del Hospital, el señor Borbón pierde todo derecho á las otras dos terceras partes del valor del contrato.

### El flagelo negro

(LA BUBÓNICA)

Inspirado únicamente en el buen deseo de que el terrible flagelo que en estos momentos asola las costas del Perú, no logre invadirnos, como es de temer por las pocas ó ningunas precauciones tomadas hasta ahora, me propongo hacer algunas consideraciones generales, que espero debidamente apreciadas por el elevado criterio de los miembros de nuestro Municipio, así como por los autorizados facultativos que están al frente de nuestro servicio de higiene, puedan servir de algo para prevenir en un caso dado las terribles consecuencias que para el futuro higiénico y comercial de Costa Rica, tienen enfermedades como la que nos dá motivo para emborronar estas cuartillas.

Tan perniciosas enfermedad que existe actualmente en Paits, Salaverry, Callao y Lima. poblaciones peruanas, las tres primeras puertos y la última capital de la República, se ha hecho notable por la anomalía que la caracteriza en su desarrollo y distribución. Así como por poco á sus efectos. O es que apenas afecta; pues á ser verdicos, ella debiere bastante en sus caracteres clínicos y de mortalidad, de aquellas aterradoras epidemias q' debostaron en su tiempo á la humanidad. (Se debe tal resultado á que el bacilo de Jérin, según opiniones autorizadas, no encuentra en aquellas regiones acido propio á sus efectos). O es que apenas asistimos á las primeras etapas de un drama que puede desarrollarse en el porvenir? Preguntas nos detas que como profanos no podemos contestar. Lo que sí puedo asegurar es que la peste bubónica en Lima para no tratar sino de lo que puede observar, mientras fui empleado de la Inspección de Higiene del Municipio Iliméno, no tiene en sí la gravedad que debiera y ha sido infinitamente más benigna que la que diez años Mazatlán, puerto mexicano. Las estadísticas del Lazareto de Lima, así lo prueban; pues á una población relativamente grande (150,000 almas) corresponden cifras de morbosidad pequeñas y de mortalidad mucho menores. No me cabe duda que en ello han influido el clima poco rigoroso y las medidas estrictas y con ellas puestas en práctica en orden á su extinción. La campaña sanitaria que se emprendió se hizo notable por el entusiasmo que en ella se desplegó, así como por lo atinado y científico de las medidas que se adoptaron.

Como un espíritu severo debe buscar siempre en estos casos causas prácticas que deducir, ya que todos los países de América están expuestos á la invasión de la terrible epidemia, trataré de anotar, aunque muy someramente, las que me surgieren la lucha sanitaria á que asistí desde que comencé en Lima la epidemia.

Las autoridades en la materia cuyas publicaciones he tenido el gusto de leer, no están de acuerdo en las condiciones de clima, ó para mejor decir, no pueden precisar cuál es el medio ambiente propicio para su desarrollo y si es cierto que los extremos en las condiciones del clima deben teóricamente aniquilarla, ello no es la comprobación de una manera absoluta en la práctica. Frutos patetisimo tenemos de nuestro aserto en lo que ocurre en el Perú, pues la peste no sólo ha invadido la costa, sino que ha ido hasta las antipodias andinas, como ocurrió en Chocoma, ciudad situada en las alturas entre Lima y La Oroya.

No creo, pues, en consecuencia, que nuestro clima sea valla suficiente para detenerla, caso de que se nos presentara.

Es sabido que lo que más contribuye á limitar el avance de la peste bubónica, es el poder precisar con exactitud desde los primeros momentos que al ser sentida, su existencia real y efectiva y no trepidar al dictar con energía y sin vacilaciones todas las medidas que la Higiene pone á disposición de los técnicos. ¿Cómo puede obtenerse este resultado?

Fácilmente. En primer lugar, disponiendo de todos cuantos recursos aperta la ciencia para hacer un diagnóstico si se puede decir, precoz. Estos medios, cuya enumeración detallada me parece de todo punto inoportuna porque el alto personal de la Sección de Higiene en nuestro Municipio, es todo facultativo y de reconocida competencia, puede reducirse en síntesis á aconsejar el establecimiento (si no lo hubiere) de un pequeño laboratorio de exámenes bacteriológicos donde llegado el caso se acuda en demanda de una comprobación técnica é inmediata. Tiene á mi modo de ver, una gran importancia el diagnóstico rápido y seguro de los primeros casos que se iniciaren, porque él permite atacar el mal cuando aun no ha logrado difundirse lo suficiente para que su extinción se haga difícil.

Debemos en este orden de cosas ir aun más lejos y ser todo lo estrictos que se pueda en la aparición de los primeros casos que se presenten en los animales, ya que la aparición de ratas muertas precede siempre ineludiblemente á la epidemia humana. A haberse preocupado el personal de la Sección de Higiene del Municipio de Lima de estas interesantes detalles, la peste bubónica no se hubiera propagado por todos los ámbitos de la ciudad, como se propagó. Estas epizootias que muchas veces pasan desapercibidas nos pondrían en alarma de lo que el futuro nos reservara.

Pero para obtener un resultado seguro precisa hacer un diagnóstico científico y evidente, sea en los animales ó en el hombre.

A mi humilde modo de ver no basta en efecto que se practique un simple examen bacteriológico, ni mucho menos basarse en las afirmaciones clínicas; es preciso en mi concepto, tratándose de los primeros casos de una enfermedad desconocida y de augurios funestos, especialmente para San José, el diagnóstico comprobado de la existencia del bacilo y un exacto cultivo de éste de la más completa seguridad en el asunto. Pasemos ahora á otro orden de cosas. La ciudad de San José, completamente minada por las ratas está expuestísima en el porvenir á albergar en su seno la horrible epidemia toda vez que ella se propaga por medio de estos perniciosos animales que á su vez enferman á las pulgas "vehículos conductores" para infectar al hombre. ¿Qué debe hacerse en este antecedente? Proceder inmediatamente y por todos los medios á nuestro alcance á la extinción de los roedores aunque ello demande cuantiosos desembolsos del Municipio. Pero por supuesto no esperar á que se nos muera el año para darle la cebada, sino proceder inmediatamente á organizar este servicio en la forma como lo efectúa el Municipio de Lima. Que el Gobierno ordene á nuestro cónsul en Panamá que tome nota de todas las procedencias de Perú y Chile. (Se decía con insistencia antes que yo saliera de Lima, que el aparato estaba infestado pero que las autoridades se ocultaban la epidemia) y que pase una circular á las agencias para informar en Colón y Panamá previniéndoles que no podrán entrar en el país por ninguno de los puertos, pasajeros que no tengan su correspondiente pasaporte otorgado por él, á fin de que se puedan controlar las procedencias de los países infestados. Un simple contrasena hecha en un pasaporte bastaría para que los médicos de nuestros puertos supieran inmediatamente que quien procedía de lugares infestados y entonces habría oportunidad para desinfectar de una manera severísima los equipajes del pasajero sospechoso.

Estas consideraciones me las sugiere el ningún cuidado observado por las autoridades médico-higiénicas de Ancon (Panamá) y Puerto Limón, que sin aguardar á que los médicos de primer lugar á hacer un examen de los ganados donde desarrolla el bubón que caracteriza á la peste, en la marinería de la nave, dejando á un lado los demás tripulantes y el pasaje de primera y segunda. En Limón se ordenó la formación del pasaje de cubierta y se hizo una inspección ocular, de ningún resultado práctico en mi concepto.

¿Qué hubiera acontecido á estas horas si en las ropas sucias que necesariamente teníamos que traer los pasajeros procedentes del Perú, hubiera habido alguna pulga infestada? Da horror el solo pensarlo. ¿Cómo se podría evitar esto? Desinfectando con mucha escrupulosidad los bagajes de los procedentes del Perú y Chile ó incinerando sin consideraciones las ropas blancas que hayan sido usadas en travesía. Así lo demanda la salubridad pública.

Los americanos han implantado y puesto en uso, en el Sur y Panamá el desinfectador "Clayton", pero tan solo para las naves en los departamentos de las bodegas, de manera que si por desgracia un pasajero procedente de Lima trae pulgas enfermas en las ropas el tal aparato "Clayton" resulta una carabina de Ambrosio.

En el Callao se hace en el desinfectatorio municipal una desinfección, pero muy imperfecta y no sería esta precaución la que nos diera la inmunidad.

## Tropicales y extenuantes

De todas las bebidas higiénicas, la cerveza es la única que constituye un ALIMENTO COMPLETO. En tanto que el vino y la cidra se componen casi exclusivamente de alcohol, materias carbonáceas y sales inútiles para la alimentación, la cerveza contiene notables proporciones de materias nitrogenadas y fosfato de potasio, sustancias que desempeñan papel muy importante en la nutrición. Esto explica el gran consumo que en los países del Norte se hace de la buena cerveza y demuestra la ventaja de tomar en estos climas tropicales y extenuantes, la cerveza de Guadalupe, bebida nutritiva de gran fuerza, reconocida al igual sino superior á las mejores cervezas importadas.

Botica Oriental

Guadalupe

Teléfono 722

Teléfono 821

## AL SIGLO NUEVO

A. HERRERO & C<sup>o</sup>

TIENDA DE NOVEDADES Y ALMACÉN DE TEJIDOS Y ABARROTES

Ponemos en conocimiento del público, que actualmente se están recibiendo las últimas novedades en tejidos de lanas, seda en cortes y por varas, adornos, pasamanerías, corbatas fantástica, cintas y gran surtido de perfumería.

Para caballeros tenemos surtido completo de corbatas, ropa interior, camisas, cuellos y pañuelos etc. Llamamos la atención acerca de nuestros CASIMIRES que son una especialidad de la casa. Agosto 3.

## EL ALMACÉN "LA ALHAMBRA"

ha recibido un completo surtido de géneros escogidos personalmente en Europa y Estados Unidos, por un experto comprador de la casa. El surtido de abarroses de este almacén ya se sabe que es inmenso. Pulpero ó tendero que mire por sus intereses debe visitar "LA ALHAMBRA" antes de hacer sus compras en otra parte.

E. PAGÉS Y C<sup>o</sup>,

(antes Pagés hermanos sucesores).

## LINEA HAMBURGUESA AMERICANA

SERVICIO ATLAS

Me permito llamar la atención de los señores viajeros del Interior que deben traer un certificado del Cónsul de los Estados Unidos ó de un médico del lugar en donde residen, de que no han estado en lugar infestado durante los últimos 5 días antes de embarcarse.—LOUIS WICHMANN, AGENTE.

## JUAN I. TOLEDO LOPEZ

MÉDICO Y CIRUJANO DE LAS FACULTADES DE PARÍS Y GUATEMALA

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS SEÑORAS

Consultas de 12 m. á 3 p. m.

Casa del doctor don Gerardo Echeverría, Calle 21 Sur

Mayo 2

Para concluir diré que toda medida tomada en este sentido sería poca y que el señor Ministro del Ramo y los señores Ediles de San José y Limón deben proceder, sin pérdida de tiempo a llevar a la práctica lo que dejó apuntado en este mal pergeñado artículo.— J. L. BENGOCHEA.

Agosto 25 de 1904.—De la manera fidedigna he sabido que no existe en Costa Rica un solo tubo de sulo antipestizo y creo que el Supremo Gobierno en guarda de la salubridad pública debe cuanto antes, pedir algunos que puedan utilizarse en caso de que se nos presentara la mencionada peste, pues de lo contrario las consecuencias serían funestimas.

Situación Nacional

LABOR GUBERNATIVA (COLABORACIÓN)

III

Dignos en el artículo anterior que en esta ocasión expondrámosle al Gobierno lo que yo propongo hacer para estimular, en la medida de sus facultades, el aumento de la producción y el consiguiente desarrollo de la riqueza nacional.

El estado de la deuda interior, publicado en la Memoria de Hacienda de 1902, si bien exhibía los datos anotados en la Contabilidad Nacional, no decía con exactitud el monto de algunas de las partidas. Las diferencias pueden localizarse comparando algunos de los sumandos según los trae la Memoria citada, con los del cuadro publicado en La Gaceta N.º 25 del 29 de julio de 1902. Con este cuadro se llamó la atención del país hacia el hecho de que el monto de la deuda no había sido ascendida la deuda interior de 1902 de mayo de 1902 no eran..... Q. 8.631,222.58; es total no fué fijamente determinado sino en la Memoria de Hacienda de 1903. (Entre las páginas 44 y 45 de los anexos se registra el cuadro que presenta el verdadero monto de la deuda interior el 31 de mayo de 1902, que importa Q. 8.893,185.86.)

Con esta diferencia de valor, en parte, los sueldos atrasados que debía pagar inmediatamente; pero la urgencia no venía sólo de ese lado; había una fuerte suma en vaies a pagar, que, aunque registrados en los libros, estaban vencidos y no pagados. Ese estado de cosas no era desconocido, y la ansiedad por remediarlo se hacía sentir en las oficinas de donde podía venir el cambio. Como a lo dijimos, no se indicaba otra solución a la dificultad que la de reducir los gastos públicos sin excepción de ningún género.

Andar en aquellas circunstancias al rebajo de los sueldos y reducción de otros gastos, habría sido echar mano de un recurso ineficaz y contraproducente.

En momentos de estrechez general se cree que esa estrechez se combate aumentándola, es lo mismo que en un caso de fiebre aguda tratar de curar al paciente haciéndole subir la temperatura. Si se cree entonces que escasea el trabajo, lo procedente era ofrecer oportunamente un estímulo, que en forma de un subsidio difícil por lo costoso, no se remedia el mal con onerosos los medios de satisfacerlos, y si era causante de esa situación la voracidad con que el contrato del Ferrocarril al Pacífico consumía los recursos del Estado, lo procedente era buscar una tregua, mientras se lograba arreglar convenientemente la recepción de un contrato que resultaba todavía más oneroso, porque se pagaba por el trabajo mucho más de lo que costaba, aun concediendo el margen de utilidades que entra por la naturaleza de los negocios en especulaciones y contratos de esa clase.

Las personas que por la posición que ocupan tienen responsabilidades anexas, estudian y meditan mucho que hacer, como se ve en la conducta de esos hombres, se toman en muchos esos como indicación de lo que conviene hacer y del derrotero que se ha de seguir. Quien tiene conciencia de la gravedad que reviste sus determinaciones, no llega a ellas festivamente; al contrario, comprueba y verifica de muchos modos los resultados que se esperan y estudia, hasta lograr que todos los datos acumulados indiquen claramente lo que conviene hacer en un caso determinado.

Por esto tomó algún tiempo el análisis detallado de la situación que imperaba al advenimiento de la actual administración. Resultó claramente indicada la necesidad de asegurar los trabajos del ferrocarril al Pacífico hasta que llegara a Santo Domingo de San Mateo; que era indispensable ampliar y mejorarse el camino que debía comunicar la carretera Nacional a Puntarenas, con el ferrocarril de Santo Domingo; que era preciso empeñarse en hacer que la parte de carretera comprendida entre San Mateo y Esparraco, como se designa en el proyecto de ley, se debía proceder a recorrerla y estudiar los recursos necesarios para llevar a cabo la extensión de las deudas de pago ya contraídas, así como los medios materiales que demandaban esos nuevos trabajos, es labor que no aprecian quienes por su posición social viven alejados de la vida de los negocios, ó por quienes guiados tan sólo por sus pasiones y móviles políticos, cierran los ojos a la realidad evidente de los hechos.

Los planes acordados al comienzo de la actual administración, tenían por mira ejecutar los proyectos del Gobierno sin menoscabar los elementos que había a la disposición del comercio y de la agricultura; con ese propósito recibió el Tesoro Público las sumas que, como resultado de sus ahorros, le ofrecían a interés los particulares, y los destinó al pago de obligaciones cuyo valor, al ser devuelto por el Gobierno, debía recaudar las cantidades inmediatamente al alcance del público. En esa labor se ha llegado al punto satisfactorio de que están ya muy reducidas las cantidades

de la Nación debe a los bancos, con el resultado lisonjero de que las transacciones comerciales se hacen fácilmente.

El 5 de Febrero próximo pasado se firmó el finiquito que dejó totalmente canceladas las obligaciones nacidas de los contratos y arreglos hechos por el Ferrocarril al Pacífico. En cuenta figuró en los libros del Gobierno el 31 de Marzo próximo pasado por Q. 8.401,164.13, contra..... Q. 7.056,601.18, en aprecio al terminar la administración anterior; ha pagado, por lo tanto, este Gobierno Q. 1.347,562.95 por aquella cuenta. Y no puede decirse por esto que nos hemos adelantado más; porque la deuda interior, publicada en la Memoria de Hacienda de 1903, en cuenta figuró Q. 8.893,185.86, que importaba el 8 de Mayo de 1902. (Véase y compárense los cuadros respectivos de las Memorias de Hacienda de 1902 y de 1904.)

Si todo esto se ha hecho disminuyendo el propio tiempo la deuda interior; si al deslize de las sumas que se han pagado se debe bajo el nombre de depósitos de particulares, evidencia que personas y de diversas condiciones sociales que son muchas que están acrecentando visiblemente en fortuna, si los cuadros mensuales en que se publica el estado de los Bancos demuestran las cantidades de que pueden aún disponer, si las importaciones de mercancías evidencian la entrada de los objetos nuevos, y si las rentas no bajan del rendimiento normal, hay razón para creer que se marcha en la buena dirección. El que haya disminuido el producto de la renta de tabacos, dada la libertad de la siembra, es apenas natural.

La política a la que es la base universal del buen crédito. Los resultados son los que dan la medida de la bondad de los sistemas.

Puerto Arturo en grandes apuros

Se espera una gran batalla en Liao Yang

San Petersburgo, 26.—Hasta hoy se hizo pública la noticia de la destrucción del navío Novik y de las averías sufridas por el Sebastopol. Esta serie de desastres causan gran abatimiento. A media noche el Emperador recibió una telegrama que le comunicaba que el navío había en grandes apuros y que se teme la gran catástrofe. Otra noticia que incomedó al Gobierno está contenida en un despacho de Washington que llegó a ésta, vía de Londres, anunciando que la flota americana ha recibido orden de suspender los simulacros que está ejecutando de emprender viaje inmediatamente para algunas chinás donde permanecerá hasta la conclusión de la guerra. Sería muy buena y oportuna una negativa oficial de esta noticia porque una gran parte de la nación rusa está firmemente convencida de que los Estados Unidos son el enemigo más intranquilo y peligroso que tiene Rusia en Lejano Oriente. Varios despachos que en el mes de julio de este año, el general Kuroki, avisan que de un momento a otro se puede esperar una gran batalla. Ya se han suscitado las lluvias y los rusos han recibido muchos refuerzos de la mejor tropa. La posición estratégica que ocupa el ejército ruso, es excelente. Agrega un despacho que ahora los rusos muestran gran confianza en la victoria. La tropa está segura del triunfo. Mientras tanto el general Kuroki construye un puente sobre el río Taisek.

Situación de Puerto Arturo

Chéfú, 26.—Según informes fidedignos, la posición de Puerto Arturo es la siguiente: Desde Takuanan hasta el cerro del Lobo, el país está en posesión de los japoneses, quienes fuera de la artillería de campo, poseen 300 cañones. Los rusos poseen fuera de los cañones de gran calibre, 100 piezas de artillería de tiro rápido. Los espías japoneses dentro de la plaza sitiada se ocupan en cortar los alambres que conectan las minas subterráneas y las baterías eléctricas. Hasta que no haya sido apagado el fuego de las fortalezas los sitiadores no pueden avanzar al este. La toma del fuerte de Ithan, ha abierto el camino hacia el Oeste. Se continúa apretando el ataque por todos los frentes simultáneamente. Un junco chino que zarpó de Puerto Arturo hace 18 horas, confirmó la noticia de la toma de Ithan y avisa además que toda la costa occidental de la península ya está en posesión de los japoneses, cuya artillería mantiene fuerte bombardeo que hace imposible la posición de los rusos en el Océano. Se calcula en tres mil el número de proyectiles japoneses que han caído durante los últimos ataques de los tres días. Dice el consular japonés en ésta, que están verificándose los últimos actos de la tragedia.

Preparativos en Liao Yang

Cuartel general de Kuroki, agosto 21.—Después de 8 días de lluvia constante se ha vuelto sereno el tiempo. Se espera que ya pasará la estación lluviosa. El agua empieza a bajar en los ríos y la tierra avocosa la está absorbiendo rápidamente. Se tiene avisa de que en Liao Yang los rusos están construyendo poderosas defensas. En frente de Amping, también se están construyendo defensas, pero menos formidables. Durante los últimos días no se han verificado escaramuzas.

Los japoneses dueños de casi todas las fortalezas de Puerto Arturo

Chéfú, 26.—Según cuentan los refugiados chinos, en la noche del 22, las únicas posiciones principales que quedaron en poder los rusos de Puerto Arturo, fueron el cerro de Oro, el monte Mamblobianco y el monte de Liao. Otras posiciones ocupan ellos pero están expuestas al fuego de la artillería japonesa lo que las hace inseguras.

Inglaterra y Rusia

Londres, 26.—El embajador ruso avisa a la Secretaría de Relaciones Exteriores que su gobierno renovará sus esfuerzos para conseguir

que el vapor Smolenek le llegue la orden de suspender el examen de buques neutrales. Explica el señor ministro que antes de partir con dirección al Sur los vapores San Peteraburgo y Smolenek, se proveyeron de una gran cantidad de carbón lo que ha evitado la necesidad de visitar algún puerto donde se les podía entregar la orden del gobierno ruso. Mientras el gobierno británico desea continuar su política conciliatoria, ha manifestado a Rusia que ponga fin a la intervención del Smolenek, en el tráfico marítimo inglés; se opone, además, al registro de buques mercantes británicos tan lejos del teatro de hostilidades por cualquiera de los cruceros de Rusia. Se aplica este igualmente al vapor Comedian, así como al vapor británico Asia actualmente surto en puerto Saïd, que fué detenido y examinado en el Mediterráneo por el crucero auxiliar ruso Ural.

Orden inglesa

Londres, 26.—En la Cámara de los Comunes Mr. Balfour anunció que el Gobierno británico ha telegrafiado al almirante de la escuadra del Cabo de Buena Esperanza, de destacar los cruceros para incesar sin demora los vapores rusos Smolek y S. Peterburg y de comunicar a sus respectivos capitanes que las de suspender inmediatamente toda intervención con el tráfico neutral. El primer ministro anuncia que esta orden se lleva a solicitud del Gobierno de Rusia.

Principio de una gran batalla

Liao Yang, 26.—El combate que comenzó ayer fué continuado hoy en Shandian-shun, punto situado a 23 millas de ésta, en dirección Sur. La batalla es grande y reñida. Los japoneses atacan, pero hasta ahora los puestos avanzados rusos se han sostenido en sus posiciones.

Venezuela y E. E. U. U.

Washington, 26.—No obstante de que ha recibido aviso de que Castro negó con insolencia la oferta que le presentó Bowen por el levantamiento del embargo que pesa sobre el negocio de la empresa New York y Bermúdez Asphalt pendiente el fallo de los tribunales, la Secretaría de Estado no ha reuelto aún la actitud que ha de adoptar. Es probable, sin embargo, que si no se fijará una fecha próxima al 15 de setiembre para la ventilación del asunto, este Gobierno hará energías representación a Venezuela.

Cruceros rusos

Las Palmas, 26.—Avisan los pescadores que a la altura del Cabo Julio, costa meridional de Marruecos, tres cruceros rusos están provendose de carbón del vapor alemán Valesia.

El pie de fuerza japonesa en Puerto Arturo

Liao Yang, 26.—En el cuartel general ruso se calcula el ejército de Kuroki en 100,000 hombres, el de Nodán en 70,000 y el de Oku en 50,000 hombres. Estos son exclusivos de dos divisiones compuestas como de 30,000 hombres que suben por la orilla del río Liao. Según cuentan los chinos, esta fuerza lleva consigo 20 cañones de sitio. Se dice en ésta que el Mariscal de Campo Oyama, Comandante en jefe del ejército japonés, se encuentra con los sitiadores en Puerto Arturo. Se cree que los ejércitos japoneses de la Manchuria esperan el resultado del sitio de Puerto Arturo, antes de empezar de nuevo sus movimientos contra Kuropatkin.

Movimientos japoneses

San Petersburgo, 26.—Avisa un despacho de Liao Yang fechado ayer que el micrófono las fuerzas japonesas de oriente comenzaron el movimiento adelantado, emprendiendo marcha por la carretera que conduce a Liandian-shun con 8 compañías de tropa.

Examen de un carbonero inglés

Londres, viernes.—Ha llegado a esta plaza la noticia de que el crucero auxiliar ruso Ural paró y examinó el carbonero británico Penalenick, el día 22 del presente. El Penalenick estaba en camino de Cádiz a Malta con carbón para el uso de la armada británica.

Flota americana a Extremo Oriente

Washington, 26.—En la Secretaría de Estado se ha recibido la noticia que carece de fundamento de que la flota americana se prepara de zarpar con destino a aguas chinas y allí, permanecer hasta la conclusión de la guerra.

Incendio de un barrio de Puerto Arturo

Chéfú, 25.—Sufriramos en ésta que el nuevo barrio europeo de Puerto Arturo está abrasado por las llamas.

Navios rusos en corso

San Petersburgo, 26.—Con excepción del Orel todos los navios que componen la flota del Báltico zarparon hoy de Cronstadt. Cora será por espacio de 10 días y regresarán enseguida a su punto de partida.

Sentencia de muerte

BANDIDOS CATALANES EN MONTSERRAT San Petersburgo, 25.—Se anuncia que el asesino de von Pletwe ha sido sentenciado a muerte. Madrid, 26.—Una cuadrilla de bandidos catalanes atacaron el famoso monasterio de Monserrat; después de sujeta a los monjes pro-

cedieron los bandidos a apagar el monasterio, huyendo enseguida con valioso botín. Se desahució en su persecución una fuerza de gendarmes. Estos los alcanzaron librándose un combate en que murieron 7 de la gaviila, Los demás se fugaron.

Colombia y Estados Unidos

Panamá, 26.—Avisan de Bogotá que el Presidente Reyes recibió en audiencia especial a Mr. Snyder, encargado de negocios de los Estados Unidos, quien le felicitó en nombre de su gobierno por su elección a la Presidencia de Colombia. A Snyder se debe, en mucho, el haber logrado, con tacto diplomático efectuar un cambio tan favorable en las relaciones de las dos repúblicas. Presidente del Senado ha sido electo Miguel Antonio Caro y de la Cámara de Diputados Dávilá Flores. Secretario de la Tesorería ha sido nombrado Guillermo Torres y de Hacienda el general Lucas Caballero. Este último prominente liberal.

La trampa abierta

¡Dívese el que juega! Panamá, 26.—Noticia de Guatemala que el Presidente Estrada Cabrera está celebrando su reelección a la Presidencia de la República. Se ha publicado decreto concediendo amnistía general a todos los reos y emigrados políticos.—Estos podrán regresar al país gozando de amplia protección y garantías individuales.

Los japoneses rechazados en Puerto Arturo

Chéfú, 25.—Según noticias recibidas en ésta de fuente rusa, los asaltos japoneses a Puerto Arturo verificados en los días 21 y 22 del presente fueron rechazados por los sitiados, quienes causaron tremendas pérdidas a los japoneses. Se agrega que la tentativa japonesa de tomar la flota N.º 1 les costó 10,000 bajas y su ataque al fuerte Elias-shan 3,000 bajas. Se dice que Dally está lleno de heridos.

El vapor más grande del mundo

Belfort, 26.—Hoy fué echado al agua el vapor Victorian de la empresa de vapores Arlan. Es el Victoria el buque más grande del mundo que emplea el sistema turbina como fuerza motriz. Sus dimensiones son: estora 640 pies, manga 60 pies y calado 40 1/2 pies. Estará listo para el servicio antes de fin de año.

Irlanda ayer y el Vaticano

Roma, 26.—Ayer regresó a ésta, procedente de Irlanda, el cardenal Vincenzo Vantolli. Su visita a Irlanda fué para representar al Papa en la apertura de la nueva catedral Armagh, ceremonia que se efectuó el 24 de julio próximo pasado. Hoy tuvo audiencia con S. S. y le presentó el informe de su viaje. Dijo que se le acordó una entusiasta recepción y se le hicieron muchos honores. Por primera vez, hicieron la caída del poder temporal del Papado, el pabellón papal que flameaba sobre el vapor que llevaba el Cardenal fué saludado por los navios de guerra británicos y el Virrey de Irlanda le trató como Príncipe de sangre real.

Un tesoro en Tierra Blanca

Esfuerzos por encontrarlo DECLARACION DE UN MORIBUNDO

Un año y medio hace que murió en Tierra Blanca un viejecito llamado Ignacio Gonzalez, tronco de una numerosa familia que hoy forma un verdadero pueblo.

Sus hijos y nietos cuentan que momentos antes de morir el viejecito, llamó con persistencia a un anciano llamado Antonio Agüero, persona de toda su simpatía y confianza y en secreto le comunicó algo, que permaneció en el verdadero misterio, hasta hace dos meses en que antes de pasar Agüero a mejor vida, le confió el secreto a un nieto de González.

El tal secreto se relacionaba con una botija de barro llena de onzas de oro antiguo y de monedas españolas las que González había enterrado en un terreno próximo a la casa q' habitaba cuando murió, que era de su propiedad y que luego pasó a manos de dos herederos, según testamento del finado.

Los actuales propietarios se han propuesto dar con el tesoro misterioso, pero por más escavaciones que han hecho les ha sido imposible encontrarlo.

Pero lo más gracioso del caso es que todos los herederos, nos referimos a hijos, nietos y biznietos de González, se creen con derecho a escavar y buscar el susodicho tesoro, cosa que los dos únicos propietarios actuales del terreno donde se cree está el entierro, no lo han permitido, motivo por el cual ha habido un semillero de disgustos entre hermanos, tíos, sobrinos etc, al extremo de que hace pocos días hubo una seria reyerta a machete entre algunos de ellos a consecuencias de la cual salió uno de los contendientes herido.

Lo curioso es que por más que se ha buscado el tan deseado tesoro no se ha podido dar con él.

### Una sordo-muda en nuestra oficina

Lo que nos relató por medio de un intérprete El Ministerio Público debe hacer averiguaciones

Ayer por la mañana se presentó en nuestra oficina un honrado agricultor vecino de Desamparados en compañía de una mujer y nos dijo lo siguiente: "Esta pobre mujer es una sordo-muda y víctima actualmente de una serie de crímenes que deseo que el público conozca por medio de su NOTICIERO. Esta muda se llama María Eugenia Mañoz y es vecina de San Antonio de Desamparados. Cuando su madre María Manuela Gamboa murió la dejó por única heredera de sus bienes. Como siempre pasa en estos asuntos, vinieron después las diligencias de la mortal, las idas y venidas con abogados y tinterillos, los escritos en papel sellado etc. etc. La cosa vino a parar en que a la pobre muda le nombraron un albacea sin responsabilidad alguna y de resultas enemigo de ella. Yo no sé lo que ha pasado con dos cosechas de café que se han cogido en terrenos de esta muda, pues a juzgar por lo que ella, por señas me refiere ha habido de por medio sus cosas o no son "ni han sido para atreverse a decir las" ni yo sería capaz de traducirlas para su periódico. Lo que sí yo sé es que en la plaza de ganado de esta capital hay ahora mismo para ser vendida, una yanta de bueyes, por más señas uno alazán palletas y el otro bardo sino claro que pertenecen a la sordo-muda. Esta vino a oponerse a la yanta porque no quiere deshacerse de ella que la desahagan de esos animales, pero allí se dijo que el albacea tenía derecho de vender no sólo esos animales, sino también todos los bienes. Yo creo, señor, que esto es indebito y si hay justicia en la tierra esta mujer tiene esa justicia.

Por nuestra parte llamamos muy especialmente la atención del Ministerio Público a fin de que investigue lo que haya de cierto de lo que relatado dejamos y evite que una infeliz sordo-muda sea víctima de las argucias de la tinterrillada hoy tan en boga.

### La Liga de Obreros

En la noche de antier celebró sesión ordinaria. Se acordaron dos cosas: la primera, dar las gracias al señor Presidente de la República y Ministro de Gobernación, por el nombramiento recaído en don Gerardo Matamoros como Director de la Imprenta Nacional; y la segunda, recolectar fondos por medio de suscripción voluntaria entre los socios de la Liga, para celebrar el 3er. aniversario de la fundación de ésta.

A la reunión asistió un número considerable de socios, todos obreros.

### INTERESES GENERALES

#### Para que el público JUZGUE

San José Costa Rica, agosto 25 de 1904.—Señor don Benj. E. Piza—Pte.—Muy señor mío: Como para su uso personal usted usa muebles fabricados en mis talleres y conoce por lo tanto la calidad del artículo, ruego se sirva decirme, autorizándome para hacer de su juicio el uso que me convenga, qué concepto le merecen esos trabajos en sí y en relación con los muebles que se venían introduciendo al país, en cuanto a calidad, precio y gusto.—Rogándole disimule esta molestia, me repito su a.f.m.o. y S.S.—Jorge Morales Bejarano.

Señor don Jorge Morales Bejarano. Considero los muebles que U. me hizo en su taller muy superiores a los extranjeros en calidad. Con respecto a esto creo que lo que nos venga del exterior superior a lo que U. fabrica serán obras excepcionales que costarán desde luego mucho más de lo muy bueno que ya U. produce. Por lo que toca a precio, yo considero los de U. bastante moderados y decididamente si se atiende al material que U. emplea y que garantiza una duración infinitamente mayor.—De U. r.to. S. S., Benj. E. Piza.

Señor don Albino Villalobos.—Pte. Muy estimado señor mío: Ud. que ha visitado mi Fábrica y Almacén de Mue-

bles y que conoce la calidad de artículos que de ahí salen, creo que se ha formado concepto acerca de él. Si no tiene inconveniente, le ruego se sirva exponerme por escrito, imparcialmente, para el uso que de su opinión me convenga ese concepto, y si merece ya por el país mismo, por su industria, ya por el número de obreros que ahí tienen trabajo, apoyo decidido por parte de las leyes del país. Soy de Ud. muy atto. S. S., Jorge Morales Bejarano.

Señor don Jorge Morales Bejarano. Muy señor mío: Con mucho gusto contesto su apreciable anterior. Dos veces he visitado su fábrica y almacén de muebles: la primera hace como dos años, y la segunda ayer, y me he convencido por el examen que hice que su taller progresa admirablemente en perfección y en importancia. Con su taller el país adelanta, la industria progresa y los obreros tienen en gran número ocupación segura y productiva. Muy bien merece que las leyes lo protejan.—Soy de U. atto. S. S., Albino Villalobos.—Heredia, 23 de agosto de 1904.

### AVISOS DEL DIA

**HOTEL y RESTAURANT CENTRAL**  
de  
CAVALLINI y VIVIANI  
Para hoy 28 de Agosto  
—M E N U —  
—Déjeuner—  
Sauceison Radis  
Potage de Poissons  
Oeufs au soub  
Pigeons aux persil de pommes  
Château-Briand à la Maître D'hotel  
Fromage  
Café  
—Dinner—  
Anechos Olives  
Oxtail Soup  
Lupé de mer sauce hollandaise  
Filet piqué aux petit-pois  
Escargots de la Romana  
Asperges sauce Vinagrette  
Dindonnee à la Broche  
Sabayon de Marzala  
Salade  
Café

**LA PASADA DE NUESTRA SENORA DE LOS ANGELES**  
Se avisa a los feligreses de toda la República que la fiesta de la pasada de NUESTRA SENORA DE LOS ANGELES tendrá lugar el 3 de setiembre próximo. Agosto 28, 6 v.

**HOY ANUNCIO**  
Calzado "Sport" suelas y tacones de corcho, altos y bajos, blancos y de color, pantuflas, piel de barto y otras. Escarpines de cañutilla para niños de brazos, donde Artavia. Agosto 28, 2 v.

**COMERCIAL**  
Se alquila el magnífico local que actualmente ocupa la librería de Patrón. Está situado en la Avenida Central, en el punto más comercial de la ciudad. Informes en los altos de la casa. Agosto 28, 10 v.

**AVISO**  
Aviso a mi numerosa clientela que he trasladado mi fábrica de café molido y venta de pan caliente, a la casa contigua al café Urbana o sea frente al establecimiento "La Bicoleta". Como siempre servicios exactos y puntualidad en el despacho.—Félix Pérez Hernández. Agosto 28, 8 v.

### AVISOS ANTERIORES

**BUEN NEGOCIO**  
Autorizado por la casa "E. Challe y Compañía", en liquidación, vendo una finca situada en el Mesón de Grecia, provincia de Alajuela. Consta de 80 manzanas, ó sean 69 hectáreas, 88 áreas y 96 centímetros; tiene 85 manzanas de café en buena estado, 10 manzanas de caña de azúcar en mal estado y el resto está dedicado a potrero. Hay en la finca un regular beneficio, casa de habitación y dos galpones; y queda a quince minutos de la población de Grecia.

Ofro proposiciones, que serán al contado, hasta el día 12 de Setiembre del año en curso.—San José, 6 de Agosto de 1904.—F. AGUILAR B., 15 v. ult.

**LABERINTO BEER**  
Avísamos a nuestros favorecidos y al comercio en general que desde esta fecha hemos hecho una gran rebaja de precios en los refrescos y cerveza sagrada.

Los precios serán de cincuenta céntimos. La docena, siempre que sean entregados en la misma fábrica. Agosto 27, 10 v. E. Rawson C.

**AVISO**  
He autorizado a los señores Abel Muñoz y Maximino Estrada para el cobro de recibos de EL NOTICIERO en esta capital. Guillermo Tristán. A. Exento General. 3 v.

**AVISO**  
Se alquila la casa de alto que habité últimamente el licenciado don Nicolás Oreamuno. Entendese con Max. Bustamante. H. S. O.

**¡PONCHOS!**  
Desca usted no mojarse! Pues a la ferretería de los señores Mañaya y C., le mandado para la venta algunos hechos en el país.

Cómprese uno y verá como no hay cosa mejor. F. Vargas Q. Turrialba agosto 26, 2 v.

**DINERO BARATO**  
Tengo recomendación de colocar C.3,000.00 a largo plazo ó interés del 10 1/2 anual, con garantía hipotecaria

Se me encontrará diariamente en la oficina del notario don Gregorio Martínez, Avenida 7a. Oeste. 4 setiembre. Elias Lozano.

**SEIS MIL COLONES**  
Se dan a interés seis mil colones en junio 6 por partes, a largo plazo. Informes: Este agosto 6 J. D. G. apartado de Correo número 144. Agosto 25; 6 v.

**ARROZ A Q. 4-50 QUINTAL**  
Un extranjero hablando correctamente castellano, tenedor de libros, muy al corriente de la venta al mostrador, desea conseguir una colocación. Ninguna exigencia. Se haría cargo de contabilidad, pesadas grandes, inventarios etc. a precio y muy módico. Dirigir la correspondencia a R. F. apartado 408. Agosto 24, 4 v.

**LA CONFIANZA**  
o.- CASA DE PRÉSTAMOS.-o  
Avisa al público que por renuncia hecha de la patente de presentación ha clausurado el negocio y por consiguiente no hace operaciones de empeño ni de prórroga.  
Al mismo tiempo hace saber que los días 8 y 10 de octubre del corriente año de 1 a 5 y 7 y 10 y en el día de la inmatriculación de préstamos se procederá al remate de las prendas que no hayan sido retiradas. Por poder de M. Borrell, Agustín Solá. Agosto 25, 6 v.

**MADERAS DE SAN MATEO**  
En el depósito de maderas situado 50 varas al Norte de la esquina de la casa del doctor Durán, se vende tabloncillo de pochote de seis pulgadas por una a C.1-00, y tabilla también de pochote a.... C.0-85. Agosto 24, 15.

**CONTABILIDAD—Y—TENEDURIA MODERNAS**  
Se necesita una persona que pueda enseñar Contabilidad y Teneduría de libros de los sistemas más modernos y complicados.  
Se refiere al practicante en ferrocarriles ó empresas de negocios manifiestas.  
Puede dirigirse a esta oficina la persona que reúna esas condiciones y que esté dispuesta a pasar dos meses en el campo. Agosto 18, 10 v.

**CASAS**  
Se alquila una casa esquinera a 200 varas del Mercado, en la calle del Tránsito, propia para establecimiento ó para una familia grande; tiene luz eléctrica y dos patios. También otro en 65 colones, cómoda e higiénica. Manuel Soto. Agosto 23.—H. S. O.

**AVISO**  
Habiendo tenido noticia de que mi firma ha sido falsificada en pagares, luego saber, que, con excepción hecha de esos pagares que tengo en el Banco Anglo como endosante, no tengo absolutamente ningún pagaré firmado, ni como deudor, fiador ni endosante; y que los que aparecieron sin ser falsificados. Agosto 18. Jaime G. Bennett. 15 v.

### CRONICA

**Por la salubridad**  
Creemos de interés para todo el público que el señor Jefe de Higiene pase una inspección en las carnicerías y barberías de esta capital. Esos son los lugares que más desdicen de la salubridad pública.

**Plantillas**  
A la suma de Q.1355,75 asciende el valor de las plantillas pagadas ayer en la Tesorería respectiva por trabajos en obras municipales ó Higiene.

**Por Pio Víquez**  
Durante la semana del 20 al 27 del presente, han contribuido para el manuseo de Pio Víquez, los señores  
Doctor Juan I. Toledo López C. 5 00  
Nicolás Jiménez O., Cartago. 10 00  
Lic. Adán Acosta, Sta. Cruz 5 00  
Presbítero José Piñero, San Ramón ..... 2 00  
Br. Franc' Guilde P. .... 2 00  
Nautilio Acosta ..... 2 00  
Lic. Tomás Fernández B. .... 2 00  
A. E. .... 2 00  
L. J. A. .... 2 00  
Milton Donaldson ..... 10 00  
José Andujar ..... 2 00  
Adolfo Cañas ..... 3 00  
José María Castillo ..... 5 00  
Narciso Esquivel ..... 5 00  
Santiago de la Guardia ..... 5 00  
Francisco Garrón ..... 2 00  
Fernando Gómezchea ..... 5 00  
Eugenio Lamiq ..... 5 00  
Cayetano López García ..... 3 00  
Manuel Madrigal ..... 2 00  
Gral. Concepción Quesada ..... 5 00  
E. R. .... 1 00  
Félix Wiss ..... 3 00  
Leonardo Zavaleta ..... 2 00  
José L. Barreto ..... 2 00  
Alberto Odio ..... 10 00

**Sospeschosos El Comité.**

Debido a que de un cuarto sito en la calle que de la esquina sureste del Parque Central conduce a la plaza de la iglesia de la Merced, se oían tristes quejidos como de una niña que pedía socorro, fué llamado el policía de punto fijo del Parque Central para que investigara, resultando de las averiguaciones que hizo, que la que así se quejaba era una vieja a quien se le estaba dando una frotación. Lo narrado ocurrió a las 11 de la noche de antier.

**Estropeado**  
Seriamente estropeado por un toro fué un mozo de campo que conducía al Rastro público una partida de estos animales.

**Programa**  
El siguiente es el programa de las piezas que ejecutará la Banda Militar en el recreo de hoy en el Parque Central de 5 a 6 p. m. y mañana en la retreta de 8 a 9 p. m. en el Parque Morazan.

1º—Una Fete a Budapest (por C. Lecall).  
2º—Los Pescadores de Perlas, Fantasie (por G. Bizet).

3º—Fantasie Sur Le premier jour de Bonheur-Opera de Auber (por Kinsbergen).  
4º—Fantasie Hongroise (por J. Gtecnobruhen.)

### Adelia Escobar de Mc. León HA MUERTO

Su esposo y demás familia ruegan a Ud., se sirva acompañar el cortejo fúnebre que saldrá a las 2 p. m., de su casa de habitación, frente al costado Sur del Colegio de Señoritas.

### Invitación

Hemos recibido la siguiente esquela: Señor: El domingo próximo, a las 8 de la mañana y en la Santa Iglesia Catedral, va a tener verificativo la consagración del Ilmo. señor doctor don Juan Gaspar Stork, Obispo electo de esta Diócesis. Tan fausto acontecimiento, que pone término al luto de esta iglesia y le permite vestir nuevamente las galas de la alegría y la paz en Nuestro Señor Jesucristo, no puede menos que llenar de regocijo los corazones de los sinceros hijos de esta grey; por lo tanto, creemos cumplir con un deber imperioso de cortesía y estimación invitando a usted por este medio para que participe de esos hermosos oficios litúrgicos, dándole mayor realce con su asistencia. Soy su muy att' S. S. y Capellán. Dr. JOSÉ ZAMORA, Vicario General.

Palacio Episcopal de San José, a 25 de agosto de 1904.

**El pianista Paderewski**  
Hace algún tiempo, el célebre pianista Paderewski tocó una noche en la Corte delante del Czar de todas las Rusias. Cuando el artista hubo concluido su ejecución, Su Majestad se acercó a él, y le dijo para felicitarlo:

"Me siento verdaderamente feliz de poder admirar tanto talento en un pianista ruso".

Paderewski, inclinándose respetuosamente, le respondió:

"Perdone vuestra Majestad, pero yo soy polaco. ...."

Al día siguiente, Paderewski, que debía dar una serie de conciertos en San Petersburgo, recibió muy temprano de la policía local un úkase del Czar, ordenando que saliera inmediatamente de la ciudad, con la orden de no volver a poner jamás los pies en los dominios de la Rusia.

**De tisis**  
Antier murió en el Hospital de esta terrible enfermedad una joven a q' apenas hacía un mes le había atacado. Honor causan a la verdad, las defunciones que a diario ocasionan las enfermedades tuberculosas.

**Visita**  
El Visitador de Escuelas señor Quesada pasó inspección en los días de antier y ayer a las escuelas de Alajuelita y San Pedro del Mojón. El señor Quesada trae buenas impresiones de los planteles de enseñanza apuntados.

**Celebración**  
El jueves de la corriente semana se celebró en Barba el día del Santo patrono de aquella villa con toda pompa y solemnidad. El caballero don Fernando Rohde dió un baile en su casa de habitación, al que concurrieron muchas bellas señoritas de Heredia y San Pedro de Poás.

**Notas personales**  
Enferma de cuidado se encuentra la señora esposa de don Arturo Arrillaga Roqué.

También se encuentra enfermo nuestro particular amigo don Carlos Echeverría.

—La virtuosa señorita Clementina Marín A., se encuentra un poco mejor de su salud. Mucho nos alegramos y deseamos conluya de mejorarse.

—Desde hace algunos días se encuentran un poco delicado de su salud el licenciado don Isidro Marín Calderón.

### SERVICIO DE LA NOCHE

A las 10 y 45 un individuo de apellido Giral (a) Araña, hirió en la cara a un joven llamado Moisés Meléndez. No se pudo averiguar de qué arma se valiera Giral para ocasionar la lesión. El hecho ocurrió en un establecimiento de comercio próximo al Parque Central. El herido fué detenido por la policía.

# "LA CONFEDERACION"

## Sociedad Canadiense de Seguros sobre la Vida

W. H. BEATTY, Presidente.

W. C. Macdonald, Actuario.

J. K. Macdonald, Gerente.

FUNDADA EN 1871—OFICINA PRINCIPAL: TORONTO, CANADA. SU CURSAL EN MÉJICO. —FUNDADA EN 1871  
Capital \$ 1.000.000 RESERVA \$ 8.127.710 —SEGUROS EN VIGOR EL 1º DE ENERO DE 1903: \$ 34.609.831.00—  
Sobrante \$ 651,134

Esta Sociedad ha abierto sus operaciones en este país, desde el 1º del corriente mes, y por mi medio ha nombrado Agente General en Costa Rica, al señor don José Antonio Lara.—San José, Costa Rica. Enero 1º 1904.

CONFEDERATION LIFE ASSOCIATION. p. p. **H. R. Tiley**, Admor. en las Antillas y Centro-América. Kingston, Jamaica

— APARTADO 45 —

OFICINAS: FRENTE AL BANCO DE COSTA RICA Calle 19 N.

## Gran Fábrica, Almacén y venta de muebles

SI QUIERE UD. VER UNA MAQUINA PERFECTA MOVIDA ELECTRICAMENTE, CONCURRA AL TALLER DE

**JORGE MORALES BEJARANO**—FABRICANTE EN MUEBLES

—Avenida Central: Cuesta de Moras, n° 531.—

Abril 23.

## LINEA

### Hamburguesa Americana

#### SERVICIO ATLAS

Los vapores de esta muy conocida Línea que hacen el tráfico entre Nueva York y Puerto Limón son los siguientes

"SIBERIA" "ALLEGAHNY" "SARNIA" "ALTAI"  
y zarpan de Limón cada lunes.

Esta ruta es la mas rápida para hacer el viaje á Europa. La mesa es excelente y cada vapor lleva una camarera. Se hacen descuentos á los pasajeros que tomen billetes de ida y vuelta, valederos por un año.

Los vapores "SIBERIA", "SARNIA", y "ALTAI" tocan en Kingston á su regreso.

Los pasajeros deberán siempre anotar sus pasajes de antemano, directamente con el suscrito ó por medio del SEÑOR FELIX WISS, Sub-Agente en San José. A fin de evitar demoras, un empleado de la Agencia se encontrará en la Estación del Ferrocarril para darles sus billetes. **LOUIS WICHMAN** Agente: Limón 5 de enero, de 1904.

## Zapatería italiana de

**ANTONIO CARBONI**

CALLE 18 NORTE y 4ª AVENIDA OESTE

Completo surtido de toda clase de materiales para zapatería, renovado constantemente con artículos importados directamente de Estados Unidos y Europa, á precios que no admiten competencia.

Calzado de toda solase y formas, clavado y cocido, hecho con los mejores materiales que vienen al país, razón por la cual se garantiza su duración.—San José, Julio 18 de 1904.

## Jabonería de Limón

Unicos agentes, Lindo Bros. Blanco de Marsella, Veta azul, amarillo y negro, sistema inglés. Pidan muestras á J. Gil Limón, Costa Rica. Julio 20.

**Heno fresco** bueno para alimentar animales; otro para hacer colchones y empacar mercaderías delicadas, se vende en pacas muy bien prensadas en la caballería frente á la del gobierno.—M. Gutiérrez. Marzo 26. 3m

**AVISO** Se pone en conocimiento de los deudos ó encargados que tienen en arrendamiento nichos ó fosas en el panteón de esta ciudad, y cuyo plazo está vencido, que si dentro de un mes, no se presentan hacer la respectiva renovación de una ó otra localidad, serán exhumados los cadáveres en ellos existentes, y colocados los restos en el Osario general. Agosto 24. 1 m.

#### SERVICIO DE COCHE

**FUNE BRE EN CARTAGO**  
Se avisa al público que por contrato celebrado entre la Junta de Gobierno del Hospital de esta ciudad y los señores Arias & Baldare, estos últimos harán el servicio de coche fúnebre en esta ciudad por el precio de Cr. 50-00 siempre que á ellos se les compre un ataúd cuyo valor no baje de esa suma. Aquellas personas que no compraren á los señores Arias & Baldare el ataúd, tienen derecho á usar el coche, pero pagando Cr. 50-00. Los anteriores precios comprenden los servicios de conducir el féretro de la casa mortuoria á la iglesia y de ésta al cementerio de este centro. Secretaria de la Junta de Gobierno del Hospital de Cartago. Junio 19. 1mo.—Felix Mata.

#### AVISOS ECONÓMICOS

Se vende una máquina de escribir "Hammond" en perfecto buen estado. Informes en la oficina de Walter J. Ford. Agosto 17. 5v.

Máquina de coser. Se vende una marca "Singer", modelo reformado, en perfecto buen estado. Informes en EL NOTICIERO. Agosto 16. h. s. o.

Cocinera.—Se necesita una extranjera, honrada, con buenas recomendaciones. Se le pagará buen sueldo. Informes en la panadería de don Eugenio Lamieq. Agosto 26. 10 v.

Dinero.—Hay \$ 5.500 disponibles para colocar al 10% con primera hipoteca de fincas urbanas en esta ciudad. Informes en la panadería de don E. Lamieq. Agosto 26. 10 v.

Compro una caldera de quince á veinte caballos de fuerza. Diríjirse á Anastasio Herrero. Agosto. 26 10 v.

Deseo casa pequeña para dos personas, céntrica y decente, con buena vecindad y de 25 á \$ 30. Paga segura. Diríjirse apartado correo 100. Agosto 23. 10 v.

Se desea comprar negocio pulpería y taquilla esta ciudad de tres á cuatro mil pesos de costo. Se pagará mitad al contado y resto plazos convencionales. Informarán esta oficina. Agosto 23. h. s. o.

Aviso.—Con interés de uno por ciento mensual y con buena garantía hipotecaria ó de fianza se desea colocar la suma de \$ 3.000. Informes en esta administración. Agosto 20. 10 v.

Volante.—Se vende una en buen estado y á precio módico. Informes 5ª Avenida Oeste número 145. Agosto 23. 10 v.

Gratificación. Se dará una buena gratificación á la persona que presente en esta oficina un "arete" que fué perdido en Cartago durante las últimas fiestas. Agosto 23. 10 v.

Aquílese casa cómoda para familia numerosa en la Sabana, frente al Hipódromo. Precio sumamente barato. Entendese con mandador en la finca ó con Florencio Castro Soto en San José. Agosto 25. 10 v.

Por \$ 65 mensuales aquílese casa cómoda, perteneciente á doña Elena J. de Quirós, situada 4ª avenida, 25 varas Oeste Parque Morazan. Entendese con los actuales inquilinos. Agosto 23. 1m.

Se alquila una casa muy decente amueblada en un punto magnífico. Pormenores en la dirección de este diario. Agosto 23. 15v.

Se desea comprar una máquina de hacer candelas de esmerita. Diríjirse con toda clase de datos á esta oficina. Agosto 23. 10 v.

Se alquila la hermosa y cómoda casa situada frente á la Cervocería de la Sabana. Para más informes entendese con doña Fiera G. v. de Hernández. Agosto 27. 10 v.

**AL PUBLICO EN GENERAL**  
Ofrezco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos. Especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables.

**ULTIMO METODO DE ESTADOS UNIDOS**  
Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos días de fiesta de 7 á 11. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. A. Fris, Cirujano Dentista. Casa que fué de don Telesforo Alfaro Calle del Tranvía. Junio 2. 3.



## Carpintería Francesa

MUEBLES AL ESTILO FRANCES Y ALEMAN

Trabajos enteramente de confianza; 125 varas, Calle recta abajo de la caballería de don Adolfo Sáenz.—**MARTIN TEILLAGORRY**.—**BERNARDO SARRATEA**.

## JARDINERIA ARTISTICA DE ANDERSON HNOS

ENTRE LA CASA DE DON MAURO FERNÁNDEZ Y EL PARQUE NACIONAL

LA PRIMERA Y MEJOR SURTIDA EN CENTRO AMÉRICA

Invito á mi numerosa clientela y amigos á visitar mi jardín y ver las grandes mejoras y el nuevo surtido de plantas y flores, GRANDES PALMERAS, ARBOLES FRUTALES y de los ANDERSON, ROSALES, cantidad numerosa de CLAVELES y otras flores. Trabajos artísticos nuevos. Todos los trabajos artísticos son ejecutados por mi personalmente. Los trabajos de Floricultura, construcción de parques y jardines y unidos de éstos son siempre ejecutados por mis mejores empleados (lo mejor que tiene Costa Rica en este ramo) bajo mi dirección. En San Pedro del Molón (finca La Panilla) tengo una gran plantación á disposición de mi jardinería. La jardinería Artística tiene la vista más bella de San José, es un lugar preferido para recreo y cuenta hace 10 años con la clientela de las familias más distinguidas de país. Tengo planos para parques, jardines y decoraciones de casas. Precios baratos. También vendo canarios.—**ALFREDO ANDERSON**. Julio 20.

## Gratificación

Se dará una gratificación al que me dé razón del paradero ó me presente una vaquilla que debe haber partido ya, negra, cacho cangreja, marcada con LL y que se me perdió del sito "El Aguacats" en Abril próximo pasado.—**LEON LEON**.—Curridabat, Agosto 25 de 1904.